

EL PACIFICO

DE LA CAPITAL

(Adoptado)

San José, 13 de Dbre. 1907.

Señor Redactor:

Así continuaría la Memoria de Hacienda interrumpida en mi anterior correspondencia. Nuestro presupuesto, que jamás estudiado, debiera llamarnos muy seriamente la atención, y poner en su estudio, no sólo confianza excesiva en el Ejecutivo, sino patriotismo y conocimiento exacto de la situación. Debéis pensar que nos hemos creado muchas necesidades, que es preciso á toda costa abandonar, á fin de hacer economías de consideración para poder restablecer el crédito, y llevarle, poco á poco, á los costarricenses el bien estar que les hemos arrancado, sin quererlo, quizás.—La máquina administrativa es indispensable simplificarla: tiene mucha rueda y mucho accesorio que calzarian mejor fuera de ella. Mantenerla tal como está, cuesta muy caro y enerva mucha gente que debiera llevar su brazo y su cabeza, al Comercio, á la Agricultura ó á la Industria. Se hace preciso extirpar de raíz el hábito inveterado de sangrar el Tesoro Público en las arterias principales de su organismo: se hace necesario que, los que pueden, enseñen á mirar respetuosamente los caudales de la Nación, como formados que son por el sudor y por las privaciones sin cuento del Pueblo. Debemos establecer, sobre base sólida, la economía en toda la administración; y si para ello tenemos necesidad de lastimar vivamente una parte importante de nuestra sociedad, que sea en buena hora, porque no es justo ni prudente arrancar con impuestos duros el producto del trabajo para gastarlo y divertirlo en esta capital.

Debemos apartarnos cuanto antes de las leyes proteccionistas, que han dado por resultado lo que la lógica enseñaba. Hemos protegido de modo abusivo el azúcar nacional, y no hemos hecho con eso sino sacrificar á todos los costarricenses en beneficio de cuatro ó seis personas; porque no podremos aclimatar con ventaja esa industria, mientras la vida en el País sea tan cara, las vias de comunicación más caras aún que la vida; y no tengamos brazos sobrantes con qué colonizar los Ingenios. Al favor de un impuesto prohibitivo vive entre nosotros esa industria; pero vive á costa de todos y con provecho para cuatro: vive como para enseñarnos, para ponernos de manifiesto nuestra incapacidad. El resto de Centro América produce azúcar á la cuarta parte del precio que nosotros; y nosotros para producir el del consumo necesitamos que el Gobierno le cierre la aduana al de afuera. Debemos abrirle ésta, hasta donde nos permita consumirlo á la mitad del precio á que lo compramos hoy; y si con esa disposición se van á estropear consideraciones sociales y políticas, no debemos detenernos, porque antes debemos ver la masa social, sacrificada injustamente por espacio de muchos años.

El ganado, artículo de primera necesidad, paga un impuesto extraordinario que le pusimos; creyendo que podíamos, de la noche á la mañana, formar haciendas que dieran el consumo nacional. Un conocimiento exacto del negocio de muestra que la Industria Pecuaria da un rendimiento de 10 á 15 por ojo al año, y demuestra también

que los Hatos no se forman sino con capital y lentitud, capital de que se carece y lentitud imposible para aquellos que tienen necesidad imperiosa de exigir al trabajo inmediato rendimiento. Por otra parte, no tenemos más criaderos que las pampas salvajes del Guanacaste, donde el rigor del clima, las dificultades del transporte, la corrupción del servicio, el desarrollo del abigeato y mil otras circunstancias no ofrecen risueña perspectiva para ir á aquellas apartadas regiones á dejar capital, salud y bien estar. Es pues, á mi juicio, una utopía pensar que se va á ensanchar la cría de ganado con gravar el extranjero: con eso lo que se hace es hacer subir el precio del nuestro, y provocar su venta; y es privar, á la clase menesterosa, de un alimento necesario. Si el País estuviera en otras circunstancias; si sus hábitos fueran otros; sino lo hubiera devorado el vicio y la corrupción; si fuera posible una vida barata y cómoda; si no nos hubiese invadido el venenoso anhelo de querer formar fortuna sin trabajar, podríamos llegar á tener ganado; pero creer que pueden ir capitales destinados á la usura ó actividades individuales dedicadas á traficar con todo, á formar haciendas de ganado, que reclaman costumbres sencillas, trabajos constantes y hábitos económicos, es creer en sueños, y es exponerse á las consecuencias lógicas del que edifica sobre arena.

(Continuará)

CORRESPONSAL JOSEFINO

Por...prudencia,

J. DE DIOS MATUS

LA CORRIDA DEL DOMINGO

A la hora señalada en programas y carteles me dirigí á la jaula donde debía celebrarse la corrida. Eran las cuatro de la tarde del domingo 15 de diciembre del año de gracia de 1907. Penetré en el patio, subí seis ó siete peldaños de una escalera y me situé donde pude: sobre las inseguras y flexibles tablas que en aquellas alturas habían colocado á manera de puente colgante, en donde los espectadores se mecían según su gustos y aficiones. Como por techo teníamos la azulada bóveda celeste, libre de flotantes nubes, el sol lucía todo su esplendor, azotando despiadado nuestras frágiles espaldas con sus dorados y ardientes rayos, haciendo hervir la roja sangre torera que en tan solemnes momentos corría por las latinas venas.

La banda lanzaba al aire alegres notas, y los de preferencia llevábamos á la cara grandes pañuelos, enjugando las cascadas que brotaban de las frentes; gruesas lágrimas que parecían presagiar una de esas terribles tempestades que con tanta facilidad se forman en el trópico de tauro.

Así como todo fiel cristiano está muy obligado á santiguarse al entrar en un templo, yo, que nada tengo de moro ni parentesco alguno con las barbiantas mahometanas, al llegar á los cuernos me santiguo y digo:

En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

A los acordes de alegre paso doble se presentan los de colores en la arena marchando con gallardía, saludan á la presidencia, cambian la seda por el percal, de un instrumento de metal se escapa una nota, presentándose el

1º—Hosco, bien armao, buena lámina y romana y con más poder que el desgraciado rey Nabucodonosor cuando pastaba en las bellas praderas que rodeaban á Babilonia, según la Biblia. Quiso recibirlo Cuadrado con los honores correspondientes á la corpulenta gerarquía del coronado bruto, intentando una larga; pero como el percal marró, la suerte fué rematada en la imaginación que la concibió. Aplaudamos el buen deseo del diestro que, por tener aquella tarde el santo de

UNA GANGA VERDADERA

Se ofrece en venta un taller completo de platería y careyería en excelentes condiciones para el comprador.

Informes en esta redacción.

BOTICA DE PUNTARENAS

R. G. Veranes

Gran surtido de Perfumería francesa
Ventas por mayor y detall.

Especial atención y precios sumamente bajos, en las recetas

del Dr. Isaac Guerra.

Despacho día y noche sin alteración de precios.

DOCTOR GUERRA

Ofrece nuevamente sus servicios en esta ciudad, junto al Parque de la Victoria, contiguo á la redacción de "El Pacifico".

Puntarenas, Noviembre de 1907.

AVISO IMPORANTE

El Hotel Internacional de Puntarenas, situado á cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos que como anexo tiene frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo. El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica, harán grata estada para todos los que nos honran con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI.
Propietario.

MANUEL GOYENAGA

COMISIONISTA Y AGENTE DE NEGOCIOS

APARTADO de CORRGO 473

Oficina en San José

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO.—SAN JOSÉ, C. R.

Manda borradores de escrituras para corregir defectos subsanables, y las presenta al Registro, por seis colones y por cincuenta céntimos, respectivamente. Pago adelantado.

José Federico Sáenz

El ya conocido Pintor Sáenz, ofrece sus servicios nuevamente en la ciudad de Puntarenas, en el ramo de pintura de casas, entapizados, hornamentación y rotulista, en condiciones favorables para las personas que le soliciten

Ofrece hacer sus trabajos en abonos mensuales. Precios sumamente baratos, contando con un surtido de materiales de primera, y no tomará dinero adelantado. Quien lo neceite puede ocurrir por informes á esta imprenta.

Harina Colmena

La mejor llegada al país, con dos libras más en cada bulto. Se vende como Agencia del Molino.

TEODORO ROIZ * PAGES & CAÑAS

Puntarenas.

San José

Siempre hay grandes existencias del conocido Jabón que fabrica.

espaldas, resultó siniestro. Un buen aporte de *Cuberito* y cambio de suerte.

Con los palos en las manos, *Cuadrado* cita, responde la rey, el diestro, que había medido mal los terrenos, entra a la cara, zanja y se eleva por los aires en busca de aquel explotador americano que pretendió llegar al polo en la barquilla de un globo. (Gran ovación de pitos).

Sin pasaporte de muleta se retira el bicho al bañi terio pensando en que ni el torero cayó del cielo, ni Frascuelo llegó a la tierra envuelto en memoriales.

2°—Colorao, con las agujas bien puestas, de igual poder y libras que el anterior. Lo saluda *Cuberito* con una serie de quites rematados por una navarra que le valieron muchas y merecidas palmas.

Coquintero, que entre el público se hallaba, llevado por el coraje profesional, acaricia los tufos, entra en el ruedo, abre el capote con inteligencia y valentía, adornándose con una lucidísima faena que el mismo Fuentes no superaría, trabajo que el público paga con ruidosa ovación. Coge los alfileres, entra aprovechando, y deja un par a la media vuelta en el punto mismo donde los sagrados cánones del toro mandan y los pontífices y califas han enseñado. *Cuberito* a su vez adorna el morrillo del animal con un par de zarcillos, oyendo muchas palmas.

Armado de muleta, *Cuadrado* le dispensa un pase de telón de cinematógrafo, a paso de galop, largándose el animalito en busca de sus hermanos. (Nueva ovación de pitos).

3°—También colorao, con una estampa de esas que hacen las delicias de los coleccionistas de tarjetas postales, peso reglamentario, con unos pitones que antes de la pódica muy bien pudieron servir para mangas de riego.

Cuberito, *Porteño* y *Martinito* se empan de trazo que la fiera comió con gran fruición. *Cuadrado*, aguijoneado por la negra honrilla, trata de enjugarle la cara, pero como los capotes nunca gustaron de hallarse en manos de hombres feos, se hizo un ovillo, dejando al desgraciado maestro al descubierto; éste trata de ganar un burladero obligándole la prisa a dejar impreso en la arena un fotograbado de su figura, tan limpio como los mejores con que se adorna la revista *El Desnudo en el Arte*. Lo del desnudo y el arte no deja de ser una comparación, mayormente; pues a cualquiera se le alcanza que el maestro estaba vestido y sin ningún desgarrón en su traje de luces opacas. (Sonora y prolongada ovación de pitos.)

Martinito cuelga un par a topa carnero. *Cuadrado* lo pasó con variados compases en una acordes con la música, sufriendo un desarme.

4°—Hoseo como el primero, cornicorto é iguales condiciones que sus hermanos.

Porteño le regaló medio par a toro parao recibiendo un varetazo. El cornúpeto salió del paso con una muleta que se agita como banderola azotada por el huracán.

Resumen: El maestro.... (Me parece muy puestos en su lugar estos puntos suspensivos.) *Cuberito* y *Porteño* trabajaron con voluntad, inteligencia y valentía, labor que el público pagó con repetidas palmas.

Coquintero, con lo poco que las circunstancias le permitieron hacer se reveló todo un maestro, no desmereciendo de la fama de que viene precedido. Si las dificultades se allanan el próximo domingo podrá apreciar el público lo que es un torero de verdad.

Los toros con grandes condiciones para la lidia.

La dirección de la plaza.... (Nuevos puntos suspensivos.)

La música sobre las flexibles tablas del palco escénico.

Armando Cardenal.

INFORMACION

La Josefita en salvo

Al atardecer de ayer pudo al fin la balandra nacional Josefita, echar anclas en estas playas, sana y salva.

Trece días gastó para llegar aquí a consecuencia de una calma chicha que la sorprendió, apenas había abandonado el Golfo.

Esa calma que los obligó a permanecer siete días frente al islote La Chancha, los obligó también a volver a Golfo Dulce para hacerse de provisiones.

De los pasajeros que traía la Josefita antes del regreso, unos resolvieron quedarse en Golfo Dulce por estar enfermos a consecuencia de los rigores del sol en punto fijo; y otros, entre ellos uno de los sacerdotes de aquella feligresía dispuso tomar otra embarcación expresa para trasladarse a su destino, El Pozo.

Desgraciado accidente.

A las 9 a. m. de ayer un honrado y trabajador muchacho, Jesús

Quirós, hijo del importante vecino de Chomes D. Feliciano Quirós, arreaba una partida de novillos en el campo y al querer atajar uno que trataba de desviarse, lanzó con lijereza su caballo sobre unos palos; pero éste, en vez de obedecer a la dirección que el jinete le indicó, giró por el lado opuesto y dió tal golpe contra una rama a la pierna izquierda de Quirós que se la quebró totalmente en el fémur.

Fué en el acto traído en vapor expreso y el Doctor Guerra practicó la fuerte operación de colocarle en su lugar los huesos rotos y ligarlos convenientemente.

Hacemos votos porque pronto pueda sin defecto, hacer uso de su pierna.

Nueva plaza de toros

Como no hubo arreglo entre la gente del oficio, el valiente matador de toros José Gallardo (a) Coquintero, dará principio mañana a la construcción de un circo que reunirá seguridad y las comodidades a que tiene derecho el público.

El Coquintero, es un torero de verdadero mérito según lo demostró el domingo pasado lidiando el segundo y tercer toro de la corrida que ese día se celebró. Cuenta, además, con su correspondiente cuadrilla y un magnífico traje de luces que exhibirá en uno de los establecimientos de esta ciudad.

Después de la segunda corrida el diestro a que nos referimos dará una que será la tercera a beneficio del templo.

Con esta temporada los aficionados están de plácemes.

Desgracia religiosa

Al medio día del sábado último, en el caseño de Río Seco (Montes de Oro), durante una festividad de la Virgen de Concepción, el honrado y trabajador vecino José Marcelino Cordero, dió fuego a una bomba de dinamita, la que le reventó en la mano derecha destrozándosela completamente.

Fué traído a esta ciudad y el médico del pueblo Dr. don Isaac Guerra, ayudado por el Dr. don Enrique Montiel, hizo la amputación algo más arriba de la muñeca.

A propósito

Recordamos que el 17 de Julio del año antepasado otro honrado trabajador, vecino de Miramar, José Luna, celebrando también una festividad de Nuestra Señora del Carmen con bombetas del mismo explosivo, perdió del mismo modo su mano derecha.

Y como esa costumbre es tan generalizada por esos sitios vecinos a las minas, creemos que se impone la necesidad de que las autoridades destierren por completo tan nociva costumbre.

Raptos, estupro y violaciones

En Golfo Dulce, Alejandro Pinto (a) El Brujo, raptó y estupro a Edulia Rueda Gutiérrez de 12 años de edad. Se le ha mandado capturar por la autoridad del Juez del Crimen de esta ciudad.

En Boruca, Manuel Salvador Morales violó a la menor Aurelia Lázaro; y la misma autoridad ordenó su captura.

En esta ciudad, anoche, Manuel Ortega raptó a Josefa Gómez, y Ortega a buen recaudo, confesó su delito y curará el cura su pasión liviana.

A ver si es verdad

El señor Síndico Municipal que con los belicosos ímpetus de su espíritu luchador promete el oro y el moro, veremos si hace que los municipales economicen un gasto innecesario, é inoficioso, el de los *guardabosques*, que desde que no hay cortes de madera se han convertido en *guarda casas* con sueldos exorbitantes para las rentas de estos municipios, y con perjuicio de otros gastos más urgentes.

Espacio reservado AL ALMACEN DE Mgl. H. Céspedes

TEJA Y LADRILLOS

De magníficas condiciones, vendo en Puntarenas ó en el tejar de la Barranca, AMERICA MOLINA.

A mis clientes y amigos

Les aviso que el primero de noviembre abriré de nuevo mi Hotel conocido con el nombre de *Las Brisas* en la casa de Dn. Alejandro Molina, al Sur del Parque de la Victoria.

Ofrezco al buen cocinero italiano Domingo Febrile, con recomendaciones de los mejores hoteles de San José y Limón. También ofrezco piezas frescas y bien acondicionadas.

DOLORES DUARTE DE CHACON
Puntarenas, 15 de Octubre 1907

AZUCAR

—DEL—

INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la ompañía de Agencias de C. R. imitada.

LA CIUDAD DE LONDRES

DE

A. Asch & Bros.

EN SAN JOSE

Con Sucursales en Limón, Cartago y PUNTARENAS.

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

NO REGALO MAS MI TRBAJO

Asiete colones fanega, al menudeo, daré la cal, y de 50 fanegas en adelante, precio convencional.

FÉLIX RIVERA PITÍ

Inmediato á la villa de Cañas

Vendo mi finca "El Triunfo" situada en el Hotel jurisdicción de Cañas compuesta de: potreros, ganado de cría, trapiche y chaguíte, casa y galerón, con buenas aguas del río de Cañas; para pormenores entenderse con el suscrito en Cañas.

Puntarenas 12 de noviembre de 1907.

Miguel Solórzano.

Harina Colmena

La mejor llegada al país, con dos libras más en cada quintal. Se vende como Agencia del Molino.

TEODORO ROIZ • PAGES & CAÑAS

Puntarenas.

San José

Siempre hay grandes existencias del conocido Jabon que fabrica.

